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今日青岛·棋运

四代国手聚首缅怀陈毅元帅
围棋外交比乒乓还要早

本报讯 中国围棋棋圣聂卫平上周末更

新了他的博客，在博客中老聂发表了这样的一

个观点：我断定毛主席会下围棋。

前段时间，老聂去湖南参加一个围棋比

赛，主办方带老聂到韶山参观了毛主席故居。

在毛主席故居里，老聂看到了毛主席用过的一

副棋具。

老聂在博客里说：“我一直认为毛主席会

下围棋，因为《毛选》里引用了很多围棋术语论

时论事且贴切到位，如果不懂围棋，或对围棋

仅具肤浅认知，怎可运用如此自如；另外，陈毅

老总也说过毛主席的围棋水平很不错，当然不

错到什么程度就无法考证，可足以证明毛主席
会下围棋。”“从小我就非常崇拜毛主席，当年

陈老总说只要赢了日本人，就带我去见毛主

席，这句话对我的促进极大，因为见毛主席一

直是我最大的梦想……1974年我赢了日本

人，当时陈老总不在已有两年了，虽然毛主席
还在，可再没人领我去了……虽然陈老总是新

中国围棋的奠基人，可陈老总在很多场合都提

过所以支持围棋，不是个人的爱好所为，是先
得到毛主席、周总理批准、提倡的。”

为了印证自己的观点，老聂在博客里还透

露：我父亲在延安的时候教过别人下围棋，听

说是老爸的徒弟和毛主席下过，可也无从考证

了。 (石门)

本报讯 作为中国棋坛的

泰斗，棋圣聂卫平是中国围棋

丰碑式的人物，随着聂老年纪

越来越大，他“老顽童”式的性

格和机智的妙语都让他成为棋

迷们的“开心果”。8月28日，“陈

毅杯围棋世博行”活动压轴

戏——— 中国围棋世博之夜晚会

中，聂老联手来自青岛暖倍儿

队女子围棋队的美女毛昱衡，

合唱了一曲《东方之珠》。在表

演中，聂老忘词又抢调，以他特

有的方式逗乐全场。

爱篮球、爱唱歌的聂老兴

趣爱好其实很广泛，而他对自

己的唱歌水准一直很自信，围

棋元老罗建文证实：“老聂还真

的不会跑调。”在2010年7月常

德杯世界围棋名人战闭幕式

上，老聂用日语演唱了一首谷

村新司的《星》，技惊四座。每个

音都唱得很准，那首歌是老聂

的保留曲目，关键时刻必定亮

出来。而《东方之珠》这首歌似

乎不是老聂的擅长曲目，晚会

导演让他多彩排几次，老聂断

然拒绝，其理由是“这首歌还用
得着彩排几次？”不过，他在25

日晚还是和毛毛(毛昱衡)演练

了一次，据在场的古力说，两人

配合得不错，唱得挺到位的。

表演当天，现场的情况却

不太“乐观”，表演开始后，不知

聂老是没记住台词，还是临场

紧张，聂老拿了张打印的歌词

单上场。更让聂老心跳加速的

是，强烈的灯光下，伴奏曲响
起，台下观众无数，聂老回头一

看，大屏幕上不显歌词，也没有
任何提示，顿时汗就从脸上冒

了出来。他还以为是MTV式的

唱歌，哪知道只能凭乐感，踩着

曲子节拍演唱。

该唱的时候没有唱，聂老找

不准音，一句“我该什么时候开

始？”引得满堂大笑，在毛毛的提

示下，终于找准了音节，聂老也

开始进入状态。活动开嗓子后，

聂老开始了顽童似的表演，唱到

“东方之珠我的爱人，你的风采

是否浪漫依然”时，他调皮地指

着毛毛；唱到“让我温暖你那苍

凉的胸膛”时，又做出温情状，而

毛毛也很配合，心领神会地像二

人转一样和聂老“眉来眼去”。不

料，刚刚渲染出来的温情气氛，

却迅速被聂老的抢词“破坏”，聂

老也搞混了两段歌词，任凭毛毛

一个人大声地压着聂老，还是传
来“刺耳”的不和谐。

最后，副歌已经结束，剩下

的只有乐曲慢慢结尾，聂老还

是忘情地一个人高唱“让海风

吹……”，唱得踩不住刹车的聂

老让台下观众笑得前仰后合。

最终，聂老停住了，台下观众也

很给面子，叫好声不断，聂老则

大方地向观众挥了挥手后，和

毛毛在掌声中走下了舞台。

(文/梦圆)

本报讯 8月26日是新中国

第一任上海市市长、新中国围棋

事业奠基人陈毅元帅诞辰109周

年纪念日，这天上午，陈祖德、聂

卫平、王汝南、华以刚、俞斌、常

昊、古力、孔杰等围棋四代国手

和陈毅元帅的子女齐聚上海外

滩陈毅广场，举行献花仪式；下
午则在世博园中举行座谈会，共

同缅怀陈毅元帅。

陈老总是

中国围棋的大恩人

在下午的座谈会上，陈毅元

帅长子陈昊苏最先说起的就是

陈老总那句著名的论断，“国运

盛，棋运盛。现在我们能看到中

国围棋的红火，相信也能告慰父

亲。”

曾经深受陈老总提携之恩

的几代国手们也都深情地回忆

了与陈老总交往的瞬间，新中国

首个围棋九段陈祖德就表示：

“陈老总不光是围棋的奠基人，

同时也是棋类运动的奠基人，陈

老总是中国围棋的大恩人。包括

1961年建立围棋国家集训队，也

是在陈老总的关怀下才搞起来

的，如果没有他，半点可能都没

有。”陈祖德屈指算了算，“我、汝

南和华以刚算一代；聂卫平算第

二代，接下来马晓春、常昊、古

力、孔杰，还有小豹辈，这就已经

六代，后边的范廷钰已经算第七

代，我们这一代代的围棋人都要

记得，这些都是怎么来的。如果

没有陈老总，这都是不可能的。”

1962年的六城市围棋赛，会

聚了之后影响中国围棋的三位

国手，华以刚、王汝南、聂卫平，

“陈老总当时是开幕式、闭幕式

和比赛都到现场，我跟华以刚的

一盘棋还留下了一张照片。”而

这张照片也被华以刚形容为“半

个世纪的友谊。”

围棋外交

比乒乓外交还早

相比之下，“棋圣”聂卫平跟

陈老总接触最多，“陈老总对我

的关爱，我始终铭记。1962年8月

我第一次见到陈老总，那天在他

家喝汽水还给喝倒了。别忘了那

是困难时期，生活很苦，在陈老

总家喝到了北冰洋汽水，还是冰

镇的，结果喝起来没完，就给喝

倒了。我很欣慰在十岁时就得到

了陈老总的关心和关爱。当时我

住校，没有老师教，陈老总特别

安排了一位姓雷的老师去我家

和学校教棋，还发给15元车马

费、15元工资。”

象棋界的“胡司令”，在回忆

1960年自己首次夺得全国个人赛

冠军时，“就是陈老总给我发奖，

当时他听说有个上海的小孩子夺

冠之后，激动地说了句：娃娃赶上

来了”。1963年前苏联国际象棋队

访华时，陈老总在接待时就说，

“我现在是三棋元帅”。

陈祖德也表示，“前外长唐
家璇曾经表示，在乒乓外交之

前，其实还有个围棋外交，在上

个世纪50年代中日关系冷冻的

时刻，周总理和陈老总选择了两

国间的围棋交流，逐渐打开了两

国之间的僵局。”

新一代的围棋世界冠军常

昊和古力也表示，“将会怀着一

颗感恩的心，以更好的成绩，回

报那些曾经关爱过我们的人。”

(文/陈志强 图/马维娜)

棋圣美女世博园献唱 聂卫平谈

毛主席下围棋

围棋世界冠军上台缅怀陈老总

聂卫平、毛昱衡合唱《东方之珠》。


